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  En estos dos años de administración estatal, en los 33 Centros de Verificación Vehicular ubicados en diferentes 
puntos del estado de Puebla, solo se realizaron un millón 686 mil 555 Verificaciones, lo informó la titular de la Secre-
taría de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Ordenamiento Territorial, Norma Sandoval Gómez.

Fundamenta BUAP 
sus acciones en una 
gobernanza de paz y 
entregan medalla
 ‘Melchor de Covarrubias’

  Para transitar de una institución 
con gobernabilidad estable y legítima, 
hacia una que fundamente sus deci-
siones en una gobernanza de paz, el 
Consejo Universitario aprobó por una-
nimidad de votos la propuesta de “Po-
lítica Institucional y Plan Estratégico 
de Cultura de Paz”, presentada por la 
Rectora María Lilia Cedillo Ramírez, a 
través del titular de la Defensoría de 
los Derechos Universitarios (DDU), 
Omar Aguirre Ibarra. Se entregó la 
Medalla “Melchor de Covarrubias” a 
la Filantropía Académica al gober-
nador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina, lo que se sustenta en su 
gestión de condiciones óptimas para 
la educación, cuya visión humanista 
deja huella en la entidad.
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Congreso de Puebla 
aprueba licencia a José 
Luis García Parra, nuevo 
Coordinador de Gabinete
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SEP Puebla invierte casi 
5 mmdp en infraestructura 
educativa y en apoyo a 
los docentes
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Activistas exigen retirar 
concesión de Agua 
de Puebla; rechazan 
privatización del servicio

ALEJANDRO ARMENTA PROMETE 
ADMINISTRACIÓN EFICIENTE, ÉTICA 
Y SOCIALMENTE RESPONSABLE

  El gobernador electo de Puebla, Alejandro Armenta, afirmó que la próxi-
ma administración estatal se regirá por principios de honestidad, trans-
parencia y compromiso social, en sincronía con los valores del Gobierno 
Humanista encabezado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.
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En primaria de Tlaxcalancingo, 
Lupita Cuautle inicia segunda 
jornada de “Adopta un árbol”
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Huauchinango ya prepara su 
tradicional Desfile Navideño, 
inicia este 6 de diciembre

Silvia Pinal, la última 
diva, falleció ayer; 
la reconocen por su 
aporte artístico
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Puebla tendrá un nuevo fiscal, mujer u hombre, a partir del próximo año.
El actual, Gilberto Higuera Bernal, confirmó su postulación como ministro 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en las elecciones de junio 
del próximo año del Poder Judicial de la Federación.
 “Lo decidí así porque sé que puedo aportar ideas, decisiones a favor de 
la justicia, así lo he hecho desde hace más de 40 años”, comentó el ex-
perto en Derecho Penal, que tiene cinco años de funciones en la entidad 
poblana.
El registro de Higuera en las elecciones del Poder Judicial de la Federa-
ción, fue realizado durante la tarde noche del 24 de noviembre, un día an-
tes del cierre de inscripciones y como un profesional del servicio público 
que es, respondió a una propuesta e invitación para que aparezca en la 
boleta y tenga la posibilidad de estar entre los cuatro varones elegidos.

El exdiputado local poblano Carlos Evangelista rindió ayer protesta como 
senador de la República ante la solicitud de licencia de Ignacio Mier Ve-
lazco, quien regresará a su escaño el próximo martes.
Ayer, en sesión ordinaria del Senado se presentó la licencia de Ignacio 
Mier, quien ganó su curul el 2 de junio en el proceso electoral, y llevó 
como suplente a Carlos Evangelista, quien de inmediato rindió protesta y 
participó en la sesión ordinaria.

De acuerdo con la Plataforma Nacional de Transparencia un solo pago de 
cuotas al PAN Puebla de 2021 a la fecha registró Mario Riestra, aspirante 
a la dirigencia del partido; mientras su opositor, Felipe Velázquez, no rea-
lizó algún pago. Los dos participarán en la elección por la dirigencia esta-
tal, pero, para competir, el estatuto señala que deben llevar al corriente el 
pago de sus cuotas.
De 2021 a 2024 Mario Riestra pagó 85 mil pesos al PAN, en los mismos 
tres años Velázquez no tiene registro de una sola cuota; se desconoce si 
pagó en la dirigencia. Marcos Castro, secretario general panista, explicó 
que Riestra tiene registro de sus cuotas, ya que de forma automática se le 
cobró porque de 2021 a 2024 ocupó el cargo de diputado federal.
De Felipe Velázquez, quién fue secretario de Desarrollo Urbano del Ayun-
tamiento de Puebla, durante el trienio panista de Eduardo Rivera, hay 
registro de pago de cuotas. “Si lo confirma la comisión electoral del PAN 
y la comisión al momento de emitir la validez, es porque ya revisó el tema 
de las cuotas”, informó respecto al tema de los dos aspirantes.

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (In-
fonavit) además de asignar créditos para comprar una casa nueva o ad-
quirirla por traspaso, actualmente, cuenta con un programa mediante el 
cual subasta viviendas abandonadas. Esto se realiza a un precio menor 
al del mercado, lo que representa una oportunidad para los trabajadores 
en condiciones de participar.
El programa Regeneración Comunitaria se dedica a recuperar y reinser-
tar al mercado viviendas que se encuentran deshabitadas y que, en su 
momento, fueron adjudicadas por el Infonavit. Las viviendas se ubican en 
Puebla en municipios con altos índices de vivienda irregular, condiciones 
de rezago urbano y social, y con habitabilidad precaria.
Para participar en el programa Regeneración Comunitaria, los interesa-
dos deben contactar a las inmobiliarias que tienen convenio con el Info-
navit, ya que estas empresas son las encargadas de adquirir las casas 
abandonadas y transformarlas en hogares habitables. Los interesados 
también pueden solicitar información en los Centros de Atención del In-
fonavit.

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, dijo que espera que el man-
datario electo, Donald Trump, se replantee su plan de imponer aranceles 
a México y Canadá, afirmó que podría arruinar las relaciones con aliados 
cercanos.
“Espero que se lo replantee. Creo que es algo contraproducente”, dijo 
Biden. “Estamos rodeados por el océano Pacífico, el océano Atlántico y 
dos aliados: México y Canadá. Lo último que necesitamos es empezar a 
estropear esas relaciones”.
Trump dijo el lunes que impondría aranceles a Canadá y México hasta 
que atendieran la crisis de drogas y los migrantes que cruzan la frontera, 
en una medida que parece violar el acuerdo de libre comercio entre los 
tres países.
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dijo ayer que no habló es-
pecíficamente de aranceles en una llamada que mantuvo con Trump el 
miércoles, y añadió que ambos habían acordado que habría buenas rela-
ciones entre las naciones.
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NOMBRAN A CLAUDIA ARLETT 
ESPINO COMO SECRETARIA 
EJECUTIVA DEL INE

En la sesión se le tomó la protesta 
de ley correspondiente a Claudia 
Arlett Espino en su cargo

LA NFL AUMENTA SU 
INFLUENCIA DE MERCADO EN 
MÉXICO CON NUEVA ALIANZA 
ESTRATÉGICA

La intención de la NFL con esta 
alianza es fortalecer su compro-
miso de compaginar los valores 
con la esencia de sus marcas

MUERE LA ÚLTIMA 
ESTRELLA DE LA ÉPOCA DE 
ORO, SILVIA PINAL

Silvia Pinal, una de las figu-
ras más emblemáticas del cine 
mexicano, falleció este día a los 
94 años, tras haber sido hospita-
lizada el pasado 21 de noviem-
bre en el Hospital Médica Sur, 
ubicado en la alcaldía Tlalpan de 
la Ciudad de México.

ADVIERTEN DEL IMPACTO 
QUE TENDRÍA SI TRUMP 
RESTRINGE LAS VISAS 
LABORALES TEMPORALES

Medios de EE.UU. han reportado 
que el programa de visas tempo-
rales no agrícolas peligra durante 
la próxima Presidencia de Trump
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M
ario Riestra y Felipe Velázquez, uno de 
los dos panistas será el próximo dirigente 
de su partido y de la limpieza de su 
elección y su trabajo dependerá 2027 
para Acción Nacional en Puebla.

El panismo poblano está sumido en una crisis, generada 
por los desastrosos resultados electorales del 2 de ju-
nio, pero también porque hay un ambiente de desánimo 
entre la militancia ante las actitudes de una dirigencia 
que durante tres años se alejó de ellos, no los escuchó, 
ni los tomó en cuenta para ser candidatos a puestos de 
elección popular, ni de mayoría y menos por las plurino-
minales.
Quien gane tendrá que dejar a un lado ese estilo o em-
pezará a cavar la tumba del panismo poblano, que hoy 
sigue siendo la primera fuerza de oposición en el estado.
El dominio ejercido por Eduardo Rivera y su grupo es 
incluso criticado, en corto, por sus seguidores, que le 
achacan en mucho los pésimos resultados electorales 
de junio pasado en el estado y en municipios que eran 
gobernados por ellos, a excepción de San Andrés Cho-
lula, donde el presidente municipal y la militancia impi-
dieron la imposición de candidatos y practicaron la de-
mocrática consulta a la base.
Felipe Velázquez y su planilla son la propuesta de Lalo 
Rivera y su grupo, pero, panista de muchos años, sabe 
como candidato que tiene que cambiar radicalmente las 
formas de la dirigencia actual, si en verdad quiere tener 
posibilidades de ganar las elecciones de 2027.
Sólo seguir las instrucciones de un jefe político e impo-
ner los métodos recientes le costará muy caro. Por lo 
pronto, harán todo para que gane, aunque sea en forma 
apretada, y en una de esas haciendo trampa como qui-
tarles derechos a 11 consejeros.
Mario Riestra es un panista notable, sabe que el cambio 
debe ser radical, ha dicho he insistido que la dirigencia 
no puede ser de escritorio sino de territorio y propone la 
inclusión, por ello ha dialogado con distintos militantes 
y sus grupos para mostrar una propuesta más amplia 
donde la base se sienta representada.
Para ganar las elecciones constitucionales y arrebatar-
le posiciones a Morena, entiende Riestra que debe ser 
radicalmente diferente a la actual presidencia. Sin des-
calificaciones personales, como buen poblano, marca 

distancia, pero no ofende a sus opositores, porque sabe 
que también cuentan y se gana con todos os panistas.
El problema ahora es que los cercanos a Rivera quieren 
ganar a como dé lugar, el secretario general del PAN, 
Marcos Castro, declaró que se analiza que no participen 
11 consejeros estatales en el proceso de renovación de 
la dirigencia debido a sus faltas, son precisamente votos 
en su mayoría para Riestra.
No aceptó que es una instrucción de su jefe y justificó 
que Felipe Velázquez realizó la petición a fin de que los 
estatutos del partido se respeten en torno a las faltas 
injustificadas en el Consejo Estatal.
La dirigencia estatal del PAN tomará el caso y lo revisa-
rá para definir si se les impide a los 11 panistas partici-
par en el proceso de renovación, aunque eso perjudique 
a uno de los aspirantes.
Riestra señaló que esta acción de investigar las faltas 
de 11 consejeros genera “un cochinero” en el proceso 
de renovación.
Agregó que desde el primer momento en que se definió 
el método de renovación se dijo que iban a participar 
114 consejeros estatales e incluso se le comunicó al Co-
mité Nacional del PAN esta situación, y de un día para 
otro cambiaron de opinión, lo cual no es justo.
Quien gane, Velázquez o Riestra lo deben hacer por la 
mayoría de los 114 integrantes del Consejo Estatal, no 
hacerlo así deslegitima el proceso y al ganador. Con ello 
estarán labrando su derrota electoral en 2027, el único 
objetivo que debe mover a sus candidatos y a la militan-
cia panista
En la democracia las elecciones deben ser legales y le-
gítimas y eso está en juego en estos tiempos que vive 
el PAN.

EL PELIGRO DE
LAS PENSIONES
Leyendo el imprescindible análisis que el Centro de In-
vestigación Económica y Presupuestaria preparó sobre 
el Paquete Económico 2025 del gobierno federal, saltan 
algunos datos que deberían preocupar a los que toman 
decisiones en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.
De entrada, aparece un dato espeluznante: 6 puntos 
porcentuales del PIB son destinados a pensiones no 
contributivas y en general, los Gastos Ineludibles para 

2025 llegarán al 20.6 por ciento del PIB.
Dicho de otra forma, de los 9.3 billones de pesos de 
gasto neto total propuesto por el Ejecutivo federal para 
2025, el total de pensiones contributivas y no contributi-
vas por pagar, será de unos 2.2 billones de pesos.
O si se quiere ver de otra forma, por cada 100 pesos que 
gastará el gobierno federal, 23 pesos serán para pagar 
pensiones. El punto de no retorno está en las pensiones 
no contributivas, en las que se encuentra la pensión para 
adultos mayores que suma 527 mil millones de pesos.
Por el contrario, las pensiones contributivas suman 1 bi-
llón 637.7 mil millones de pesos, el 17.6 por ciento del 
presupuesto total.
Para entender el tema, la diferencia entre prestaciones 
contributivas y no contributivas es que las primeras son 
las que los trabajadores hacemos a lo largo de nues-
tra vida activa y, por lo tanto, se financian por nosotros 
mismos, el gobierno y las empresas, no generando una 
gran carga porque se hace el trabajo entre tres.
En sentido contrario, las políticas no contributivas solo 
se financian con recursos públicos y son a fondo per-
dido, ya que no hay forma de recuperar prácticamen-
te nada. Si a éstas se le suman otras dos, la Pensión 
para Personas con Discapacidad, que costará unos 29 
mil millones de pesos, y la Beca Universal de Educación 
Básica Rita Cetina, a la que se le estiman unos 78.8 mil 
millones de pesos, el total se comerá la recaudación del 
IVA y del IEPS de todo el país.
Resumiendo: las pensiones son esenciales para la vida 
de muchas personas, pero está mal pensado el pagarlas 
con recursos presupuestales que podrían emplearse en 
políticas públicas.
De entrada, es inadmisible que el presupuesto 2025 
para “Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos 
para la población sin seguridad social laboral” sea ape-
nas de 89 mil 150 millones de pesos.
Demasiadas becas y pensiones combinadas con muy poco 
dinero para salud, inversiones y empleo, no es la combina-
ción presupuestal más apropiada para generar riqueza.
Es la Visión de Estado que nos heredó Dinamarca, “di-
cen los conservadores”.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Padres exigen mayor seguridad en primaria de 
San Baltazar Campeche tras caso de bullying

Puebla, Pue. Padres de familia de la Escuela Primaria 
“6 de Enero de 1914”, de la junta auxiliar de San Balta-
zar Campeche, exigieron seguridad en el plantel escolar 
luego que un menor de edad amenazara con un cuchillo 
con quitarse la vida él y a sus compañeros.

Los papás realizaron una manifestación en donde 
denunciaron este caso y solicitaron a los directivos y a 
la Secretaría de Educación Pública (SEP) revisen e in-
vestiguen el caso y se aplique mayor seguridad en la 
escuela.

Fue este jueves cuando un grupo de padres de fa-
milia exigieron con pancartas afuera del plantel mayor 
seguridad y de pasó la salida de la directora que ha he-
cho caso omiso de este problema y otros que se han 

presentado como casos de bullying.
Los papás narraron que el caso del menor con un 

cuchillo ocurrió el pasado 12 de noviembre, cuando un 
alumno ingresó con el arma punzocortante a la escuela 
y amenazó a sus compañeros.

“No estamos pidiendo que se expulse al niño, sino 
que los docentes y la directora estén más atentos a las 
necesidades y problemas de los estudiantes”.

Al lugar de la manifestación llegó personal de la SEP 
Puebla para conocer las demandas de los papás y dia-
logar con ellos, la manifestación terminó y se espera 
conocer los resultados de las pláticas, el estatus de la 
directora y las medidas que se implementarán para dar 
mayor seguridad dentro del plantel escolar. °ALMA MÉNDEZ

Infartos, diabetes y cáncer, 
las principales causas de 
muerte en Puebla
Puebla, Pue. El principal motivo de defunciones en el 
Estado de Puebla son las enfermedades cardiovas-
culares, ya que, se han registrado 10 mil fallecidos, 
según lo dio a conocer la titular de la Secretaría de 
Salud, Araceli Soria Córdoba. 

En segundo lugar, según la secretaria, suman 7 
mil muertes por diabetes mellitus, y el tercero son 4 
mil defunciones por algún tipo de cáncer. 

Ante esta situación, Araceli Soria pidió a la pobla-
ción ser más prudente y cuidar su alimentación, ade-
más de tener una actividad física de forma constante. 

Con relación a la fusión del IMSS-Bienestar, la se-
cretaria aseguró que ya concluyó su instalación en su 
totalidad, sin embargo, hay 30 por ciento de desabas-
to de medicamentos en todas las unidades del Estado 
de Puebla, por ello están a la espera de que la Fede-
ración haga el envío correspondiente. 

Sumado a esto, la secretaria aseguró que se cu-
brirá todos los aguinaldos de los trabajadores del área 
de la salud, al igual que el aumento correspondiente. 

“Todos los trabajadores en mes de mayor se les 
dio una nivelación salarial, para todo lo que fue 2024, 
para 2025 se está trabajando en el incremento del 5 
por ciento, el cual se tendrá que trabajar con la junta 
de gobierno, para que pueda ser utilizado, y se proce-
da el pago de incremento salarial”, acotó. °SILVINO CUATE
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Fundamenta BUAP sus acciones 
en una gobernanza de paz

SE APRUEBA EL 
CALENDARIO ESCOLAR 
2025 Y LA ENTREGA DE 
LA MEDALLA “MELCHOR 
DE COVARRUBIAS” AL 
GOBERNADOR SERGIO 
SALOMÓN CÉSPEDES 
PEREGRINA

Para transitar de una institución con go-
bernabilidad estable y legítima, hacia una 
que fundamente sus decisiones en una 
gobernanza de paz, el Consejo Universi-
tario aprobó por unanimidad de votos la 
propuesta de “Política Institucional y Plan 
Estratégico de Cultura de Paz”, presenta-
da por la Rectora María Lilia Cedillo Ra-
mírez, a través del titular de la Defensoría 
de los Derechos Universitarios (DDU), 
Omar Aguirre Ibarra.

Al dar lectura a la declaratoria de 
cultura de paz, la Rectora de la BUAP 
precisó que ésta promueve valores, ac-
titudes y comportamientos que impulsan 
la no violencia y la solución pacífica de 
los conflictos, orientando a la flexibilidad, 
confianza, pluralidad y corresponsabili-
dad de los integrantes de la comunidad 
universitaria.

Tras señalar que dicha política impli-
ca fundamentar las decisiones en una 
gobernanza de paz, subrayó: “La BUAP 
proclama el respeto a los derechos hu-
manos, la igualdad sustantiva, sosteni-
bilidad y solución pacífica de conflictos”, 
por lo que “declara su compromiso con 
la defensa y protección de los derechos 
humanos y universitarios.

La doctora Lilia Cedillo precisó que el 
desarrollo de una cultura de paz, gradual 
y progresiva, será a través de una estra-
tegia dual que relacione y transversalice 
la perspectiva de género con enfoque in-
tercultural e intergeneracional, con otras 
políticas y programas específicos.

Finalmente, hizo un llamado a la comu-
nidad universitaria “para actuar de manera 
responsable y resiliente, bajo el conven-
cimiento pleno de que la cultura de paz 
involucra a todas las inteligencias que per-
mitan construir, conectar y confiar para el 
desarrollo de un futuro sostenible”.

APRUEBAN CALENDARIO 
DE ACTIVIDADES 2025
Así también, en la VIII Reunión Ordinaria 
y Séptima Sesión Extraordinaria del Con-
sejo Universitario se aprobaron por una-
nimidad de votos el calendario escolar 
2025 y la entrega de la Medalla “Melchor 
de Covarrubias” a la Filantropía Académi-
ca al gobernador Sergio Salomón Cés-
pedes Peregrina, en reconocimiento a su 
apoyo al desarrollo de la BUAP, principal-
mente por la creación de Ciudad Univer-
sitaria 2 (CU2).

El calendario oficial de actividades es-
colares 2025 -cuyo fin es el mejor aprove-
chamiento en la organización de los pro-

gramas sustantivos de la institución- fue 
presentado por el titular de la Dirección 
de Administración Escolar (DAE), Ricar-
do Valderrama Valdez, quien detalló que 
para bachillerato, licenciatura y posgrado 
se establecen 16 días inhábiles, marca-
dos como días festivos y de descanso 
obligatorio: 1 de enero, 3 de febrero, 14 y 
17 de marzo; 17,18 y 19 de abril; 1, 5, 10 
y 15 de mayo; 16 de septiembre; 1, 2 y 17 
de noviembre; y 25 de diciembre.

En cuanto a las vacaciones se apro-
baron tres periodos: Semana Santa, ocho 
días hábiles, del 14 al 25 de abril; verano, 
15 días, del 14 de julio al 01 de agosto; 
y otoño, siete, del 22 al 31 de diciembre, 
un total de 30 días hábiles. Asimismo, se 
aprobó que el inicio de actividades para 
el 2026 sea el 6 de enero.

Además, destacó la modificación al 
calendario del Plan de Bachillerato Anual, 
en el que se establece que la aplicación 
de los exámenes extraordinarios II se rea-
lice el 25 de junio, ya que anteriormente 
se presentaban en los meses de agosto 
y septiembre. Valderrama Valdez explicó 
que este ajuste permitirá a los estudian-
tes obtener sus certificados oficiales para 
continuar con los procesos de admisión 
en instituciones de educación superior.

De esta forma, el Consejo Universita-
rio avaló por unanimidad el dictamen que 
atiende las fechas para realizar las activi-
dades formativas del alumnado, además 
de las gestiones académicas y adminis-
trativas que requiere la institución, respe-
tando los derechos laborales del personal 
docente y no académico.

ENTREGA MEDALLA “MELCHOR 
DE COVARRUBIAS”
La entrega de la Medalla “Melchor de Co-
varrubias” a la Filantropía Académica al 
gobernador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina, quien ha sido diputado local 
y presidente municipal de Tepeaca, se 
sustenta en su gestión de condiciones 
óptimas para la educación, cuya visión 
humanista deja huella en la entidad.

En sesión solemne del Consejo Uni-
versitario, en el Paraninfo del Edificio 
Carolino, la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez reconoció el respaldo del man-
datario en grandes proyectos, como la 
reforma integral al Estatuto Orgánico de 
la BUAP, para asegurar la autonomía 
universitaria; así como la obra más signi-
ficativa del último año: la construcción de 
CU2, que en una primera etapa recibió a 
más de 5 mil estudiantes y en un futuro 
cercano albergará a 30 mil jóvenes.

Asimismo, refirió la mediación del 
ejecutivo en el caso Mendívil con rela-
ción al equipo Lobos BUAP, que permitió 
el retorno de 90 millones de pesos a la 
institución, los cuales se invirtieron en el 
equipamiento del Centro de Simulación 
“Matilde Montoya Lafragua”, espacio que 
permitirá la formación de jóvenes del 
Área de la Salud.

Igualmente, la Rectora Cedillo desta-
có la inversión de recursos estatales en 
la nueva sede de la Preparatoria Emiliano 
Zapata y en la ampliación de la Prepara-
toria Lázaro Cárdenas del Río. Por ello, 
“la entrega de esta medalla es una mane-
ra de agradecer su sincero apoyo”.

Tras recibir la Medalla “Melchor de 
Covarrubias” a la Filantropía Académica, 
Céspedes Peregrina expresó que recibir 
esta distinción es un privilegio. “Va más 
allá del reconocimiento personal, es un re-
conocimiento al trabajo colaborativo y una 
oportunidad para reflexionar sobre la tras-
cendencia de la educación en el estado”.

Destacó que la BUAP ha sido partí-
cipe de la transformación de la entidad, 
por lo que como gobernador y conocedor 
del entorno social decidió colaborar en la 
creación de CU2, para brindar más opor-
tunidades de estudio a los jóvenes.

“Así se construyó una gran relación 
entre el Estado y la BUAP. Por ello recibo 
esta medalla con humildad. Si tenemos 
que ponerle un significado es el respeto 
a la autonomía de esta Casa de Estudios, 
la cual prevalecerá y cuyo futuro será im-
pecable”, puntualizó. °REDACCIÓN

LOS PAYASOS NO VOLVERÁN 
CON SU SHOW AL CENTRO 
HISTÓRICO DE PUEBLA
Puebla, Pue. Ante la petición de los 
tradicionales payasos del Centro His-
tórico de Puebla que piden volver a 
instalarse, el presidente municipal, 
José Chedraui Budib señaló que no 
estará permitido y solicitó respeten 
estos espacios.

José Chedraui pidió a los payasos 
respetar el zócalo de Puebla, des-
pués de que se manifestaran para 
seguir trabajando en el primer cuadro 
de la Ciudad.

El alcalde dijo ser respetuoso del 
trabajo de todos, pero deben respe-
tar el zócalo, dado que es el punto de 
mayor turistas y debe existir una bue-
na imagen.  

Recordemos que la agrupación de 
Payasos Tradicionales del Zócalo de 
Puebla solía presentarse en la calle 
16 de Septiembre, a un costado del 
zócalo durante los fines de semana.

Además, los payasos justificaron 
que son una opción de entretenimiento 
económica para las familias poblanas.

INTENTO FALLIDO
Fue el pasado mes de junio cuando 
la entonces Secretaría de Goberna-
ción Municipal del Ayuntamiento de 
Puebla propuso un reordenamiento 
y regulación de las funciones de los 
payasos en el Zócalo de la Ciudad.

En aquella ocasión el Instituto 
Municipal de Arte y Cultura (Imacp) 
era la dependencia que mantenía un 
acercamiento con el gremio de paya-
sos, para invitarlos a formar parte del 
listado de artistas urbanos, pero ad-
virtió que se había negado a ingresar.

La propuesta del municipio de 
Puebla era brindarles un espacio de-
terminado en el primer cuadro de la 
ciudad a todos los artistas urbanos.

Al final de la administración ni la 
organización de payasos ni el ayun-
tamiento lograron la integración del 
grupo de payasos al listado de artis-
tas urbanos para que hubiera un or-
denamiento y la entrega de estos es-
pacios en la zona del primer cuadro 
de la ciudad. °SILVINO CUATE
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Incendio devora la Gran 
Bodega de Amalucan

Puebla, Pue. El incendio que se registró en 
la sucursal de la Gran Bodega de Amalu-
can, sobre avenida Xonacatepec al orien-
te de la Ciudad de Puebla, ya fue controla-
do, según lo dio a conocer la Coordinación 
General de Protección Civil Estatal.

De acuerdo a las primeras versiones, 
los hechos se registraron cerca de las 4 
de la mañana, y podría haberse tratado de 
una falla eléctrica al interior del inmueble.

Asimismo, se informó que al interior 
se encontraba Emanuel, de 24 años, un 
empleado que dio aviso al 911, mientras 
tanto, se mantuvo resguardado en la cá-
mara de frío, hasta la llegada de elemen-
tos de Seguridad y Bomberos. 

Los trabajos de intervención duraron 
aproximadamente 3 horas, donde parti-
cipó Secretaría de Seguridad Ciudadana 
del municipio Puebla, Secretaría de Se-
guridad Pública del Estado, Protección 
Civil Municipal, Coordinación General de 
Protección Civil Estatal, Guardia Nacio-
nal y Bomberos. 

RESCATE DE EMANUEL
Sobre el incendio registrado en un ne-

gocio ubicado en bulevar Xonacatepec, 
la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na (SSC) informa que se llevan a cabo 
las labores de mitigación de riesgos en 
coordinación con elementos del Ejército, 
bomberos de la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado y Protección Civil Mu-
nicipal, bajo el Plan DNIII.

Durante las labores de emergencia, y 
como parte de las acciones coordinadas 
con el Estado a través del C5 así como 
la Dirección de Emergencia y Respuesta 
Inmediata (DERI), Emanuel de 24 años 
fue rescatado del siniestro y atendido por 
los paramédicos para ser posteriormente 
trasladado a un hospital.

Cabe mencionar que Emanuel, quien 
dio aviso de la emergencia a las autori-
dades, se mantuvo en comunicación en 
todo momento con los elementos de la 
DERI y Protección Civil quienes lo guia-
ron para resguardarse en el “cuarto frío” 
y, a la llegada de los cuerpos de atención, 
fue rescatado.

Las labores de control del siniestro 
por parte de los cuerpos de emergencia 
se mantienen en la zona. 

LA GRAN BODEGA AGRADECIÓ 
SOLIDARIDAD POBLANA
El grupo La Gran Bodega enfatizó su 
compromiso para trabajar de la mano con 
las autoridades para garantizar la segu-
ridad de sus instalaciones y sus colabo-
radores.

Esto después del siniestro que se re-
gistró cerca de las 3 de la mañana de 
este jueves 28 de noviembre en la su-
cursal de esta cadena de supermerca-
dos ubicado en el bulevar Xonacatepec, 
esquina con calle Laurel, en el Infonavit 
Amalucan.

Mediante un comunicado la empresa 
de origen poblano, agradeció el trabajo 
de las autoridades y la solidaridad de los 
vecinos para poder sofocar el incendio.

Asimismo, la empresa confirmó que 
hubo un colaborador que se encontraba 
realizando labores de guardia, el cual  
fue evacuado con éxito y actualmente 
está recibiendo atención médica en un 
nosocomio de la capital poblana.

Finalmente, en el comunicado, La 
Gran Bodega, aseguró que “Saldremos 
adelante”. °SILVINO CUATE /  °ALMA MÉNDEZ

EN PUEBLA SE IGNORA 
LA VERIFICACIÓN, NI LA 
MITAD DEL PADRÓN HA 
CUMPLIDO
Puebla, Pue. En estos dos años de 
administración estatal, en los 33 
Centros de Verificación Vehicular 
ubicados en diferentes puntos del 
estado de Puebla, se realizaron un 
millón 686 mil 555 Verificaciones, lo 
informó la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente, Desarrollo Sus-
tentable y Ordenamiento Territorial, 
Norma Sandoval Gómez.

Además, la secretaria expidió 
5 mil 393 Hologramas de Testifi-
cación, 5 mil 98 hologramas tipo 
"Exento", para apoyar al cuidado de 
la calidad del aire.

Sin embargo, reconoció que más 
de la mitad de los autos no cumplen 
con la Verificación Vehicular pese a 
que hay multas de hasta 2 mil 74 
pesos por evitarla o no realizarla.

De esta manera sólo el 40 por 
ciento de los automovilistas han 
acudido a los Centros de Verifica-
ción, aunque las autoridades esta-
tales confían que en diciembre me-
joren las visitas.

INCENDIOS FORESTALES
Norma Sandoval aseguró que com-
batieron 763 incendios forestales 
gracias a la constante capacitación 
de las brigadas Coyote, la coordi-
nación con Conafor y el fortaleci-
miento del Centro Estatal de Mane-
jo del Fuego.

Lo anterior logró ubicar a Pue-
bla por debajo de la media nacio-
nal tanto en detección de incendios 
como en hectáreas afectadas.

En materia de bienestar animal, 
dijo que se fortaleció la capacidad 
de vigilancia, con la adquisición de 
tres nuevas unidades de inspec-
ción, lo que permitió realizar 810 
inspecciones en 41 municipios y 
112 aseguramientos precautorios 
de animales cuya vida se encontra-
ba en riesgo.

 MEDICINA VETERINARIA FORENSE
Aunado a lo anterior se equipó la 
Unidad Especializada en Medicina 
Veterinaria Forense, con el objetivo 
de contar con un espacio adecuado 
para el desarrollo de diligencias pe-
riciales, a fin de coadyuvar con las 
autoridades investigadoras en ca-
sos de delitos contra los animales.

Con el compromiso de brindar 
espacios naturales se logró la refo-
restación histórica de 9 millones de 
plantas y árboles en 8 ecorregiones 
del estado con visión de cuenca, lo 
que permitirá rehabilitar los mantos 
freáticos y mejorar la disponibilidad 
de agua. °SILVINO CUATE

SEP Puebla invierte casi 5 mmdp en infraestructura educativa y apoyo a docentes
Puebla, Pue- La Secretaría de Educación 
Pública (SEP) en Puebla, destacó que la 
inversión en infraestructura fue de 4 mil 
856 millones de pesos, en donde fueron 
beneficiadas la UPN, la UPII, CECYT 20, 
CIITA y la BUAP.

Esto tras el informe por dependen-
cias, donde el titular de la dependencia 
Jorge Estefan Chidiac, mencionó que en 
la UPII ofrece cuatro nuevas ingenierías y 
una licenciatura, mientras que el CECYT 
20 brinda educación Media Superior. 
Además, se creó Ciudad Universitaria 
2 (CU2), que cuenta con 28 programas 
educativos, incluyendo ingenierías y li-
cenciaturas.

Señaló que el Ejecutivo Estatal fue 
el mandatario de la educación al invertir 
5 mil millones de pesos para mejorar la 
educación superior. 

Además, destacó que se ha mejorado 
el apoyo a profesores de toda la entidad, 
aumentando sus salarios y brindando el 
programa “SEP te da el aventón” que au-
mentó a 25 rutas y apoyo en traslados a 

garon 508 reconocimientos de Validez 
Oficial de Estudios (RVOE) a 122 institu-
ciones de Educación Superior.

Destacó que con el objetivo de mejorar 
la “Estrategia para Mejorar y Fortalecer la 
Convivencia Escolar”, se  conformaron 
11 mil 653 comités donde participan ma-
dres y padres de familia, quienes partici-
pan en actividades como campañas de 
sensibilización, conferencias, cursos y 
capacitaciones sobre temas como: “Sex-
ting”, “Bullying- Ciberdelitos”, así como 
“Hostigamiento y Acoso Sexual”. 

En este tema mencionó dos años se 
han registrado 49 casos de violencia se-
xual -acoso, hostigamiento o abuso-.

Explicó que en Preescolar durante el 
2023 hubo 4 en 2024, 1.

En primaria durante el 2023 hubo 9, 
en 2024 se registraron 7.

Para el nivel secundaria en el 2023 se 
dieron a conocer 4, en 2024, 2.

Para el nivel de Bachillerato, se de-
nunciaron en 2023,  14 y en el año 2024, 
5. °ALMA MÉNDEZ

más de 2 mil profesores.
Asimismo, dijo que se han entregado 

50 mil títulos profesionales electrónicos 
en niveles de Técnico Superior Universi-
tario, licenciatura, maestría y doctorado, 
con el objetivo de facilitar la obtención de 
certificados y grados académicos para 
los egresados.

Durante los últimos dos años, se otor-
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Toma protesta José Chedraui 
de los integrantes del Comité 
de Igualdad Laboral

CONGRESO DE PUEBLA 
APRUEBA LICENCIA A JOSÉ 
LUIS GARCÍA PARRA, NUEVO 
COORDINADOR DE GABINETE
Puebla, Pue. El pleno del Congreso 
del Estado de Puebla aprobó la licen-
cia por tiempo indefinido, superior a 
30 días al diputado José Luis García 
Parra, la cual entrará en vigor a partir 
del próximo 1 de diciembre.

Esto después de que el todavía di-
putado fue nombrado por el goberna-
dor electo, Alejandro Armenta Mier, 
como el nuevo Coordinador de Gabi-
nete cargo que realizará a partir del 
14 de diciembre.

Durante su intervención en la se-
sión, agradeció la experiencia vivida 
en la LXII Legislatura y destacó la co-
laboración de sus colegas para sacar 
adelante iniciativas relevantes.

García Parra destacó su compro-
miso de seguir trabajando en favor de 
la ciudadanía desde su nueva posi-
ción en el gobierno estatal.

“Hoy más que nunca Puebla nos 
exige unidad, compromiso y trabajo in-
cansable, desde esta tribuna tengo la 
seguridad que nuestras acciones siem-
pre serán guiados por el amor a nues-
tro estado, a nuestra gente”, finalizó.

TRAYECTORIA DE GARCÍA PARRA
Fue el pasado lunes cuando el gober-
nador electo Alejandro Armenta Mier, 
nombró a José Luis García Parra, 
como su próximo jefe de Gabinete y 
Oficina del gobernador.

García Parra, es conocido como 
“El Choco”, fue asesor legislativo en 
el Congreso de la Unión y Coordina-
dor de Asesores del Senado de la Re-
pública y actualmente se desempe-
ñaba como diputado local de Puebla 
en la LXII Legislatura.

Comenzó su carrera en la función 
pública trabajando para Alejandro 
Armenta Mier, cuando fue secretario 
de Desarrollo Social en el sexenio de 
Marín Marín Torres.

En el proceso electoral de 2015 
coordinó la campaña de Armenta 
Mier a diputado federal por el Distrito 
7 con cabecera en Tepeaca, después 
se convirtió en asesor legislativo en el 
Congreso de la Unión de 2015 a 2018

En marzo de 2016 fue nombrado 
secretario de Acción Electoral del Co-
mité Directivo Estatal (CDE) del PRI 
en Puebla hasta junio de 2017, cuan-
do Jorge Estefan Chidiac ya era el 
nuevo dirigente estatal tricolor.

Para el proceso electoral de 2018 
nuevamente estuvo a cargo de la 
campaña de Armenta Mier para la 
Senaduría de la República. Para no-
viembre García Parra se desempeñó 
como secretario técnico de la Comi-
sión de Hacienda y Crédito Público 
del Senado de la República hasta 
agosto de 2022 y en septiembre de 
2022 se convirtió en Coordinador 
de Asesores de la Presidencia de la 
Mesa Directiva, cargo que ocupó has-
ta agosto de 2023. 

Para el proceso electoral pasado, 
se desempeñó como secretario técni-
co de la campaña estatal de Alejan-
dro Armenta Mier a la gubernatura de 
Puebla y figuró como candidato a di-
putado local plurinominal de Morena, 
específicamente en el tercer lugar de 
la lista de dicho partido. °ALMA MÉNDEZ

Congreso de Puebla aprueba “Ley Orgánica 
para la Administración Pública” con 41 votos

El Gobierno de la Ciudad llevó a cabo la 
instalación y toma de protesta de las per-
sonas integrantes del Comité de Igualdad 
Laboral y No Discriminación del Ayunta-
miento de Puebla.

El presidente municipal, José Chedraui 
Budib, encabezó la sesión, donde se dio 
lectura y aprobación del orden del día con 
la presencia de las personas que integra-
rán este Comité quienes se comprometie-
ron a trabajar en favor de la igualdad la-
boral y no discriminación, así como demás 
cuerpos normativos en la materia.

Este es el primer paso de la conforma-
ción del Comité de Igualdad Laboral y No 
Discriminación, por lo que el presidente 
municipal entregó los nombramientos de 
su cargo, que representan una responsa-
bilidad con el municipio para lograr un es-
pacio justo libre de violencia y donde las 
personas trabajadoras puedan servicio 
con orgullo al municipio.

José Chedraui tomó protesta al Comi-
té de Igualdad Laboral y No Discrimina-
ción

Chedraui Budib, también tomó pro-

testa a las personas enlaces de Igualdad 
Laboral y no Discriminación, cuya función 
será hacer de la administración espacio 
seguro para las y los trabajadores, ha-
ciendo una transversalización de la pers-
pectiva de género de la mano de cada 
titular de la dependencia y entidad.

Asimismo, aprobaron el calendario de 
sesiones ordinarias de 2025 y desahoga-
ron los asuntos generales presentados 
por la síndica municipal Mónica Silva 
Ruiz, quien se desempeñará como Om-
budsperson de este Comité. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Con 41 votos a favor, el 
Congreso del Estado de Puebla aprobó la 
nueva Ley Orgánica de la Administración 
Pública,  la cual fue propuesta por el go-
bernador electo Alejandro Armenta Mier.

La presidenta de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política (Jugocopo), Lau-
ra Artemisa García Chávez destacó que 
este ordenamiento conlleva una reestruc-
turación administrativa que impacta en 9 
dependencias; donde se incorporaron 93 

propuestas de los legisladores poblanos.
Dicha Ley Orgánica contempla crear 

algunas dependencias y reestructurar 
otras con el objetivo de mejorar la calidad 
de vida de los poblanos, además de que 
se beneficia a grupos vulnerables, así 
como de las mujeres.

García Chávez aseguró que la nueva 
ley dará herramientas para que la admi-
nistración estatal trabaje de manera co-
rrecta.

Dentro de los cambios se establece 
en la Jefatura de Oficina en la Coordi-
nación de Gabinete, el cual supervisará 
a los secretarios, los cuales deberán efi-
cientar sus actividades.   

Las dependencias cambiarán de nom-
bre son: la Secretaría de Turismo se de-
nomina en la presente iniciativa como 
Secretaría de Desarrollo Turístico; la Se-
cretaría de Cultura se convierte en la Se-
cretaría de Arte y Cultura; la Secretaría de 
Igualdad Sustantiva será en adelante la 
Secretaría de la Mujer e Igualdad Sustan-
tiva; la Secretaría de la Función Pública 
pasa a ser Secretaría de Anticorrupción y 
Buen Gobierno y la Secretaría de Desa-
rrollo Rural se convierte en Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural.

En un mensaje de X el gobernador elec-
to, Alejandro Armenta Mier, felicitó a las 
legisladoras y legisladores poblanos por 
aprobar la nueva Ley Orgánica para la Ad-
ministración Pública del Estado de Puebla.

“Con 245 modificaciones, esta inicia-
tiva fue enriquecida por las diferentes 
visiones de las bancadas, reflejando en 
todo momento el humanismo mexicano 
y el profundo #AmorAPuebla con el que 
trabajaremos los 2192 días en el gobier-
no”, concluye el mensaje. °ALMA MÉNDEZ
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Proyecta gobierno estatal un patrimonio 
natural sustentable, incluyente y justo

ACTIVISTAS EXIGEN RETIRAR 
CONCESIÓN DE AGUA 
DE PUEBLA; RECHAZAN 
PRIVATIZACIÓN DEL SERVICIO
Puebla, Pue. Este día llegaron hasta 
la sede del Congreso de Puebla gru-
pos de activistas y ciudadanos para 
protestar en contra de la privatización 
del Agua.

Además, exigieron que fuera reti-
rada la concesión a la empresa Agua 
de Puebla. 

Los manifestantes no bloquearon 
la calle, sólo se agruparon en la en-
trada del Congreso para manifestar 
que en el próximo gobierno esperan 
una respuesta sobre la concesión de 
lo contrario convocarán a manifesta-
ciones y denuncias ciudadanas. 

Asimismo, recordaron que esta 
concesión se entregó en la época 
morenivallista con la intención de 
“privatizar” el servicio y distribución 
del vital líquido en la capital y zona 
metropolitana.

Además, apelaron al Plan Hídrico 
que presentó la presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, ya que el 
punto primordial es ordenar las con-
cesiones.  

Según datos de los colectivos, hay 
21 mil concesiones agrupadas todas 
en el 1.6 de los concesionarios, que 
son empresas automotrices, textile-
ras, empresas mineras, agroindus-
tria, todas lucrando, por eso es des-
privatizar y desconcentrar el agua. 

Hay que recordar, que este día en 
sesión ordinaria legislativa, la dipu-
tada local del Revolucionario Institu-
cional, Delfina Pozos, presentará una 
iniciativa ciudadana de Ley del Agua 
para el Estado de Puebla. °ALMA MÉNDEZ

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Con territorios 
ordenados, a partir de la aplicación de cono-
cimientos y normativas y el equilibrio entre 
desarrollo y sustentabilidad, es posible pre-
servar los ecosistemas y crear un patrimonio 
natural para las actuales y futuras genera-
ciones, destacó la titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y 
Ordenamiento Territorial, Norma Sandoval 
Gómez, al presentar ante medios de comu-
nicación acciones destacadas de la depen-
dencia durante los últimos dos años.

Dijo que en el periodo de referencia se 
impulsaron estrategias para optimizar los 
procesos de conservación, rehabilitación 
y protección del ecosistema del estado 
para alcanzar desarrollo urbano susten-
table con el uso de tecnologías limpias y 
la integración de nuevas prácticas pro-
ductivas que permitan construir un futuro 
más sustentable, incluyente y justo.

En este sentido, comentó que la de-
pendencia fortaleció el monitoreo de la 
calidad del aire, al ampliar la red que 
durante 10 años operó exclusivamente 
en la zona conurbada de Puebla. Con 
inversión de 15 millones 270 mil pesos 
las estaciones de medición se instalaron 
además en Atlixco, San Martín Texmelu-
can y Tehuacán y, con relación paralela, 
mediante el Programa de Verificación 
Vehicular, política fundamental para el 
control de emisiones generadas por los 
vehículos, a través de 33 centros de Ve-

rificación ubicados en diferentes regiones 
del estado, se realizaron un millón 686 
mil 555 pruebas.

Reportó también que la dependencia 
atiende de manera permanente 10 de las 
11 recomendaciones de la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos sobre el 
saneamiento del río Atoyac y sus afluen-
tes, estrategia en la que se invirtieron 5 
millones 475 mil pesos. Asimismo, se 
realizaron acciones de inspección y vigi-
lancia a fin de verificar que no se opere al 
margen de la ley. En el periodo de refe-
rencia se realizaron más de mil visitas de 
inspección que generaron 105 clausuras 
y 674 procedimientos administrativos. En 
contaminación visual, se retiraron 131 
estructuras y fueron clausurados 195 
anuncios de diversas especificaciones y 
como parte de la estrategia de fomento a 
la regularización y el cumplimiento de la 
normatividad, se emitieron 796 autoriza-
ciones y 378 refrendos lo que representó 
ingresos de más de 23 millones de pesos.

PLANEACIÓN DEMOCRÁTICA DEL 
DESARROLLO AMBIENTAL
En otro orden de ideas, informó que, con 
inversión de más 7 millones 800 mil pe-
sos, se actualizó el Programa Estatal de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Ur-
bano del Estado de Puebla y el proyecto 
Puebla Resiliente Ante Desastres en su 
segunda fase; mientras que, en coordi-

nación con el Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo, se concretó la 
Primera Estrategia Estatal de Resilien-
cia, lo que dio paso a la elaboración de 
36 programas municipales de Resilien-
cia con los que, autoridades y sociedad, 
cuentan con materiales para identificar 
riesgos y sus causas para prevenirlos y 
hacer una adecuada planeación en caso 
de vivir un desastre. De este modo, Pue-
bla se coloca como ejemplo en América 
Latina en la gestión de riesgos.

PROTECCIÓN Y RESTAURACIÓN FORESTAL
Para proteger y restaurar los bosques, 
durante estos dos años se combatieron 
763 incendios forestales, periodo particu-
larmente atípico que colocó a la entidad 
frente a un reto mayúsculo que se atendió 
exitosamente debido a la capacitación 
de los brigadistas y al fortalecimiento de 
equipos y tecnología del Centro Estatal 
de Manejo del Fuego. De esta forma, 
explicó Norma Sandoval, se atendió el 
creciente número de conflagraciones y 
Puebla se ubicó por debajo de la media 
nacional tanto en tiempos para detección 
de incendios como en el número de hec-
táreas  afectadas. Como contrapeso a 
estos graves daños para recuperar áreas 
deforestadas y degradadas por siniestros 
y plagas, se plantaron 9 millones 011 mil 
195 árboles en 123 municipios.

BIENESTAR ANIMAL
Finalmente, en el periodo que se reporta, 
se robusteció la capacidad de vigilancia 
mediante la adquisición de tres nuevas uni-
dades de inspección con inversión de 915 
mil 506 pesos, lo que permitió aumentar ca-
pacidades al realizar supervisiones en 41 
municipios y 112 aseguramientos precau-
torios de animales cuya vida se encontraba 
en riesgo. Asimismo, se invirtió poco más 
de un millón 234 mil pesos para el equipa-
miento de la Unidad Especializada en Me-
dicina Veterinaria Forense, donde se reali-
zaron 33 necropsias, cuatro valoraciones, 
médicas y siete conductuales. °REDACCIÓN

ARMENTA PROMETE ADMINISTRACIÓN EFICIENTE, ÉTICA Y SOCIALMENTE RESPONSABLE

Puebla, Pue- El gobernador electo de 
Puebla, Alejandro Armenta, afirmó que la 
próxima administración estatal se regirá 
por principios de honestidad, transpa-
rencia y compromiso social, en sincronía 
con los valores del Gobierno Humanista 
encabezado por la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum. Durante un encuen-
tro con integrantes de su equipo de transi-

ción y futuros funcionarios, afirmó que su 
gestión priorizará el buen funcionamiento 
administrativo, político y jurídico para ga-
rantizar resultados que respondan a las 
necesidades de la ciudadanía.

“Un gobernador debe ocuparse de tres 
aspectos fundamentales: la administración, 
la política y el ámbito jurídico. Nuestro ob-
jetivo es lograr una rentabilidad social que 

derive en una rentabilidad política adecua-
da, siempre priorizando recursos limitados 
frente a necesidades infinitas”, destacó 
Alejandro Armenta, al tiempo que manifes-
tó la importancia de socializar, capitalizar y 
movilizar las acciones gubernamentales.

Armenta reiteró que su administra-
ción adoptará el decálogo de valores 
de la Cuarta Transformación: no robar, 
no mentir y no traicionar al pueblo de 
México. “Estamos comprometidos con 
los principios de la presidenta, Claudia 
Sheinbaum, para transformar el país, y 
en Puebla seremos ejemplo de una ges-
tión ética, eficaz y cercana a las perso-
nas. Nuestro enfoque será erradicar la 
corrupción, garantizar el uso eficiente de 
los recursos y priorizar siempre a quienes 
más lo necesitan”, reafirmó.

En este marco, reconoció el trabajo y 
trayectoria de Josefina Morales Guerre-
ro, próxima secretaria de Administración, 
Planeación y Finanzas, a quien describió 

como una profesional con amplia expe-
riencia en el manejo de recursos públicos 
y garantía de transparencia en la gestión. 
También mencionó el trabajo en equipo 
que estará a cargo de posiciones claves 
como Alejandro Espidio, próximo titular 
de la Secretaría Anticorrupción y Buen 
Gobierno; Juan Carlos Valdez, quién es-
tará al frente de la Auditoría Superior del 
Estado; el doctor Ramón Montes Barreto, 
en la Subsecretaría de Planeación, entre 
otros. “Cada uno de ellos ha sido selec-
cionado por su trayectoria intachable, 
ética profesional y lealtad institucional, 
valores indispensables para construir un 
gobierno honesto y eficiente”, señaló.

Con estas acciones y por amor a Pue-
bla, el gobierno de transición avanza ha-
cia un modelo administrativo, que pone al 
Estado en el camino de una gobernanza 
moderna, transparente y con una visión 
centrada en el bienestar de la población. 

°REDACCIÓN
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TIENES HASTA EL DE DICIEMBRE30

CON VENTA DE BEBIDAS ALCOHÓLICAS

EVITA CANCELACIONES

En primaria de Tlaxcalancingo, 
Lupita Cuautle inicia segunda 
jornada de “Adopta un árbol”

San Andrés Cholula, Pue. Con el fin de 
continuar contribuyendo a la conserva-
ción del medio ambiente, promoviendo 
acciones de educación ambiental en to-
dos los niveles educativos, la presidenta 
municipal, Guadalupe Cuautle Torres, in-
auguró la segunda jornada de la campaña 
“Adopta un Árbol” en la escuela primaria 
Leona Vicario, ubicada en la junta auxiliar 
de San Bernardino Tlaxcalancingo.

Durante su intervención, la alcaldesa 
Cuautle Torres expresó su agradecimien-

to a las instituciones educativas que se 
han sumado a esta iniciativa, promovien-
do la corresponsabilidad social en el cui-
dado del medio ambiente. Además, des-
tacó la relevancia de enseñar a las niñas 
y niños de San Andrés Cholula a respetar 
y proteger la naturaleza, e hizo un llama-
do a la comunidad escolar para seguir 
sembrando, regando y cuidando los árbo-
les, con el objetivo de mejorar la calidad 
de vida y preservar el entorno natural.

Como parte de la jornada, se donaron 

370 árboles de especies como limón y bu-
gambilia, y se plantaron 30 cipreses, se-
gún informó el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano Sustentable, Eduardo 
Martínez González.

La administración municipal continúa 
impulsando la educación ambiental como 
herramienta de formación para la niñez,  
generando conciencia sobre la crisis cli-
mática y trabajar para un San Andrés 
Cholula con un desarrollo urbano soste-
nible y equitativo. °REDACCIÓN

Confirman fraude 
en telesecundaria 
de Texmelucan; 
tesorera “tomó 
dinero prestado”
San Martín Texmelucan, Pue- Padres 
de familia de la telesecundaria Ge-
neral Felipe Ángeles en la colonia El 
Carmen, del municipio de Texmelucan, 
informan que procederán legalmente 
contra quien resulte responsable del 
uso irresponsable del recurso de la Es-
cuela es Nuestra, que se destinataria 
para la construcción de una barda para 
protección de esta institución.

Al tiempo los padres de familia lla-
man al Gobierno del Estado y al muni-
cipal a dar apoyo a esta escuela que se 
encuentra en mal estado y que requie-
re rehabilitación en su totalidad.

Lo anterior tras haber llevado a cabo 
una reunión en la que la tesorera del 
Comité reconoció haber tomado pres-
tado el dinero del programa "Escuela 
es Nuestra", sin que hasta ahora se se 
vean reflejados más de 100 mil pesos.

De acuerdo con los inconformes, la 
escuela se vio beneficiada en el mes 
de abril con 250 mil pesos, los cuales 
serían utilizados en la barda para prote-
ger la institución, sin embargo, al poco 
tiempo de haber arrancado el proyecto 
este se detuvo por completo.

Ante ello y tras preguntar al responsa-
ble de la obra, este les dijo que el comité 
había suspendido los pagos y que inclu-
so la tesorera se negaba a responder las 
llamadas, hecho que lo hizo hacer valer 
la cláusula de incumplimiento de contra-
to, por lo que a los padres de familia de 
esta institución están sorprendidos.

Por último y una serie de irregula-
ridades, este día los padres de familia 
acordaron interponer las denuncias a 
fin de que se pueda recuperar el dinero 
y se termine la obra. °CAROLINA GALINDO
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Arranca la Feria Invernal 
2024 en San Miguel Xoxtla
El evento se llevará a cabo del 30 de 
noviembre al 10 de diciembre, en el zó-
calo de Xoxtla, donde habrá expo-venta 
de chamarras, abrigos y más prendas de 
vestir, a precios de productores.

Además, se podrán encontrar artícu-

los de temporada, y se contará con even-
tos artísticos, culturales y una gran carre-
ra con causa.

El H. Ayuntamiento de San Miguel 
Xoxtla, presidido por Guadalupe Ortiz, 
busca apoyar a la economía tanto de los 

productores locales, como de quienes ob-
tienen un ingreso adicional con las ventas 
de temporada.

Si aún no tienes planes para estos 
días, Xoxtla y su Feria Invernal son una 
gran opción. REDACCIÓN

Arranca Ayuntamiento de Atlixco rehabilitación de caminos saca cosechas

Atlixco, Pue. En un esfuerzo por mejorar 
las condiciones de las familias campesi-
nas y apoyar al sector agrario del muni-
cipio, el Ayuntamiento de Atlixco, enca-
bezado por la alcaldesa Ariadna Ayala 
Camarillo, inició los trabajos de rehabili-
tación de caminos saca cosechas en di-
versas comunidades de la región.

Comunidades beneficiadas por el pro-
yecto

Los trabajos se enfocan en comuni-
dades como Juan Uvera y Castillotla, así 
como en las juntas auxiliares:

  SANTA LUCÍA COSAMALOAPAN
  SAN JERÓNIMO CALERAS
  SAN PEDRO BENITO JUÁREZ

  SAN JUAN OCOTEPEC
  SAN MIGUEL AYALA
  SAN JERÓNIMO COYULA
  LA MAGDALENA AXOCOPAN
  IMPACTO EN LA AGRICULTURA Y

 ECONOMÍA LOCAL
  ESTOS MEJORAMIENTOS VIALES PERMITIRÁN:
  FACILITAR EL ACCESO A LAS ZONAS DE CULTIVO.

Optimizar el traslado de productos del 
campo hacia los mercados locales y re-
gionales.

Esta acción forma parte de un plan 
integral de apoyo al campo atlixquen-
se, que también ha incluido la entrega 
de equipo agrícola. En septiembre de 
2024, en colaboración con la Secretaría 

de Desarrollo Rural (SDR) del Estado de 
Puebla, la alcaldesa benefició a 356 pro-
ductores locales con la entrega de moto 
aspersores y desbrozadoras, herramien-
tas esenciales para mejorar las prácticas 
agrícolas.

El compromiso de la administración 
municipal ha sido reconocido por los habi-
tantes de las comunidades beneficiadas, 
quienes han aplaudido el trabajo de la al-
caldesa, otorgándole el título de “Aliada 
del campo atlixquense”. Con esta rehabi-
litación de los caminos saca cosechas, se 
espera un impacto positivo en la economía 
local y el bienestar de las familias campe-
sinas, fortaleciendo así el desarrollo agrí-
cola en el municipio. PAOLA AROCHE

Ola de asaltos en 
Izúcar, 4 robos a 
comercios en un día
Izúcar, Pue. En menos de 24 horas 
se registraron 4 robos a comercios en 
la región sur de la entidad poblana, 
sin que hasta el momento se reporten 
personas detenidas, situación que ha 
provocado alerta entre la población.

LOS HECHOS
El primer hecho fue el robo a una 
casa de empeño ubicada en calle 
Centenario en pleno Centro de Izú-
car de Matamoros, posteriormente y 
de manera casi simultánea se regis-
tró el robo a una Farmacia del Ahorro 
ubicada en el Eje Poniente, seguido 
por el asalto a la Terminal de Auto-
buses Sur ubicada en calle Hidalgo 
en el centro de la ciudad izucaren-
se, más tarde amantes de lo ajeno 
asaltaron la gasolinera llamada Los 
Cañaverales ubicada en la carretera 
Izúcar-Atencingo.

Hay que mencionar dichos robos 
tuvieron el mismo modo de opera-
ción, tres sujetos a bordo de una mo-
tocicleta y con armas de fuego, vesti-
dos con sudaderas y cubrebocas.

Cabe mencionar que elementos 
de la Policía Municipal de Izúcar de 
Matamoros lograron identificar a los 
presuntos responsables de la serie 
de robos, ante esto se registró du-
rante la noche de este miércoles una 
persecución por calles de Izúcar, has-
ta el momento se reporta que durante 
el operativo se registraron algunas 
detonaciones de arma de fuego, lo 
que incrementó la tensión entre los 
ciudadanos.

En menos de 24 horas se regis-
tran 4 robos a comercios en Izúcar

Pese a la persecución los unifor-
mados no lograron detener a los sos-
pechosos, quienes lograron darse a 
la fuga por las colonias de Izúcar de 
Matamoros.

Ante la reciente ola de asaltos re-
gistrados en Izúcar de Matamoros, 
con diferencia de pocas horas entre 
uno y otro, los pobladores piden a la 
autoridad municipal mayores recorri-
dos de vigilancia, principalmente en 
las zonas comerciales de la ciudad, 
para evitar estos robos. URIEL MENDOZA
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Huauchinango ya prepara su 
tradicional Desfile Navideño, 
inicia este 6 de diciembre

CAEN CUATRO SECUESTRA-
DORES EN HUEJOTZINGO; 
VÍCTIMA FUE LIBERADA EN 
OPERATIVO CONJUNTO
Huejotzingo, Pue- En un operativo con-
junto realizado en la localidad de Santa 
Ana Xalmimilulco, en Huejotzingo, la 
Policía Municipal y efectivos de la Mari-
na lograron la detención de cuatro per-
sonas y la liberación de una mujer que 
estaba privada de su libertad.

El operativo se llevó a cabo des-
pués de recibir una llamada de emer-
gencia que alertaba sobre activida-
des sospechosas en una vivienda de 
la comunidad. 

De acuerdo con la información 
proporcionada por las autoridades, 
antes de la intervención de los ma-
rinos, la Policía Municipal ya había 
identificado a Santa Ana Xalmimilulco 
como una zona con antecedentes de 
problemas de seguridad.

Durante el operativo, se logró la 
recuperación de un vehículo con re-
porte de robo, así como la incautación 
de un radio de comunicación, ele-
mentos que podrían estar vinculados 
a actividades ilícitas.

Los detenidos fueron identificados 
como Frank Wilmer N., de 40 años; 
Luis Daniel N., de 21 años; Maxwilian 
N., de 32 años; y Roberto N., de 20 
años. Los cuatro fueron trasladados 
y puestos a disposición de la Fisca-
lía Especializada en Investigación de 
Secuestro y Extorsión, donde se les 
imputan cargos por privación ilegal 
de la libertad.

Por último, la Secretaría de Segu-
ridad Pública de Puebla destacó que 
este tipo de operativos forman parte 
de una estrategia continua para com-
batir la inseguridad en la región y que 
seguirán trabajando para garantizar 
la seguridad de los habitantes

   CAROLINA GALIDO

Huauchinango, Pue. El ayuntamiento de 
Huauchinango, que encabeza el presi-
dente municipal, Rogelio López Angulo, 
dio a conocer el Desfile Navideño 2024, 
evento mágico que culminará con el tra-
dicional encendido del árbol dentro del 
marco del Festival Navideño.

Para este evento autoridades muni-

cipales exhortaron a todas las institucio-
nes educativas y comercios que quieran 
participar podrán acudir a la Dirección de 
Educación ubicada en la Casa de Cultura 
para inscribirse y participar en esta fiesta 
decembrina.

  FECHA: 6 DE DICIEMBRE
  INSCRIPCIÓN GRATUITA

  PARA MÁS INFORMACIÓN: 7761538096

El gobierno de Rogelio López exhortó 
a todos a unirse a este festejo y hacer de 
Huauchinango una ciudadanía participa-
tiva y hacer de estas festividades de fin 
de año eventos de convivencia y diver-
sión. REDACCIÓN

Omar Muñoz asegura que su gobierno priorizará a los más necesitados en Cuautlancingo
Cuautlancingo, Pue. “Cada acción que se 
realiza desde el gobierno del estado y del 
municipal, está entregada a las causas 
más nobles y a la gente más vulnerable y 
ese es el compromiso firme que tenemos 
como sociedad, comunidad y entidad gu-
bernamental”, refirió Omar Muñoz, alcal-
de de Cuautlancingo, durante la entrega 
de despensas del Programa de Atención 
Alimentaria a Grupos Prioritarios. 

Agradeció al gobierno estatal por su 
disposición y voluntad para trabajar de 
manera conjunta con el municipio, por-
que el proceso de transformación se va 
construyendo entre los tomadores de de-
cisiones en beneficio de los habitantes.

El edil aseguró a los beneficiarios 
que durante su gestión estarán al pie 
del cañón y se buscará bajar todos los 
recursos posibles porque son priori-
dad para la localidad, “aunque nuestro 
municipio es de los que tiene mayor 
crecimiento económico a nivel estatal, 
también tiene rezago y como todo go-
bernante comprometido con su pueblo, 
me duele que haya gente en situación 
de vulnerabilidad”.

“Nuestro expresidente de la Repúbli-
ca, Andrés Manuel López Obrador, dejó 

un legado muy importante: por el bien de 
todos primero los pobres y yo en cam-
paña también sostuve que por el bien 
de Cuautlancingo primero los más nece-
sitados, por eso encuentros como el de 
hoy serán recurrentes para poder gene-
rar una conexión amable y generosa con 

ustedes, quienes no me han abandonado 
y yo tampoco lo voy a hacer; nunca solta-
ron el proyecto que represento y yo no los 
voy a soltar”, concluyó.

En su intervención, la Presidenta del 
DIF Municipal de Cuautlancingo, Tere 
Alfaro, reiteró su vocación de servicio en 

favor de los ciudadanos, “ustedes son lo 
más especial que tenemos; no duden que 
vamos a hacer todo lo que esté en nues-
tras manos para traerles los programas 
sociales que requieren y que siempre re-
cibirán de nuestra parte el trato digno que 
se merecen”. REDACCIÓN



N E W S W E E K 12 VIERNES.29.11.2024                           @diariopuntual        www.diariopuntual.com

18 NE W S W EEK E S PA N O L .CO M

dos por el gobierno. En segundo, las 
aplicaciones de alto riesgo, como 
una herramienta de escaneo de CV 
que clasifica a los solicitantes de 
empleo. Por último, aquellas aplica-
ciones que no están explícitamente 
prohibidas o catalogadas como de 
alto riesgo quedan en gran medida 
sin regular.

“Actualmente, gran parte de lo 
que se desarrolla en el metaverso 
o el ciberespacio no se ajusta a las 
leyes del mundo físico. No puedes 
tipificar delitos como la agresión 
física y el bullying. Hace unos años, 
una mujer reportó que su ava-
tar había sido acosado por otros 
personajes digitales, pero ¿cómo 
procedes con una denuncia en 
estos casos? Más allá de lo que la 
empresa o aplicación pueda hacer, 
el marco legal es limitado. Los an-
tiguos conflictos humanos resur-
gen ahora en la realidad virtual a 
través de seres intangibles”, explica 
para este medio. 

Marín Orozco se refiere a un caso 
de 2022 dentro de Horizon Worlds, 
el mundo virtual en fase beta desa-
rrollado por Meta (Facebook). Según 
su testimonio, el avatar de la mujer 
fue tocado sin su consentimiento, 
además de que otros usuarios apoya-
ron ese comportamiento. 

En un recuento realizado por 
la Universidad Iberoamericana, el 
caso de Nina Jane Patel fue más 
extremo. La joven denunció que su 
avatar femenino había sido violado 
por tres o cuatro personajes mas-
culinos. Ante el hecho, la compañía 
de Mark Zuckerberg condenó estas 
acciones y tomó algunas decisiones: 
ofreció establecer una distancia 
obligatoria entre los avatares que 
interactúen en el metaverso, pero 
¿quiénes son los responsables de 
aceptar estas violencias?

víctimas de violencia digital), argu-
menta en entrevista con Newsweek 
en Español que los sesgos de géne-
ro observados en los sistemas de IA 
son el resultado de los datos, ideas 
o patrones utilizados en su entre-
namiento. Y no es de sorprender-
se. Las mujeres conforman solo 12 
por ciento de los investigadores de 
inteligencia artificial, según la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco). 

“Numerosos sistemas de IA pueden 
reproducir los prejuicios y estereoti-
pos presentes en los datos con los 
que han sido entrenados. Si estos in-
cluyen información que discrimina 
a las mujeres, el chatbot podría refle-
jar esas actitudes en sus respuestas. 
Lo anterior es sumamente peligroso, 
ya que puede contribuir a normali-
zar comportamientos sexistas o dis-
criminatorios y, en el peor de los ca-
sos, incluso justificar o minimizar la 
violencia de género. En AuraChat.AI 
velamos porque toda la información 
con la que alimentamos nuestra pla-
taforma tenga un contenido basado 
en ética y responsabilidades”, apunta.

“En un inicio, si le preguntabas a 
Siri o Alexa sobre temas relaciona-
dos con la violencia, respondían: 
‘No estoy programada para respon-
der a ese tipo de preguntas’, con lo 
que se establecía un límite claro. Sin 
embargo, ahora hay empresas que 
permiten todo tipo de conversacio-
nes y que capitalizan las emociones 
y sentimientos de las personas”, di-
lucida desde su oficina.

“NUESTROS SISTEMAS  
DE IA PUEDEN MINIMIZAR  
O JUSTIFICAR LA  
VIOLENCIA DE GÉNERO”
EDITH CONTLA SANDOVAL, DIREC-
tora de estrategia de AuraChat.AI, 
una plataforma de inteligencia 
artificial que actualmente colabo-
ra en el desarrollo de Olimpia IA 
(destinada a brindar apoyo a las 

NOVIA EN REPLIKA. “Cuando le pregunté a mi IA si alguna creación 
virtual había sufrido violencia, respondió que sí”.

“La violencia en 
línea puede estar 
relacionada con 
actitudes violentas 
fuera de ella”.

Horizontes

16-19 Chatbots.indd   18 11/11/24   17:56

Social gestionados

PARTE II
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dos por el gobierno. En segundo, las 
aplicaciones de alto riesgo, como 
una herramienta de escaneo de CV 
que clasifica a los solicitantes de 
empleo. Por último, aquellas aplica-
ciones que no están explícitamente 
prohibidas o catalogadas como de 
alto riesgo quedan en gran medida 
sin regular.

“Actualmente, gran parte de lo 
que se desarrolla en el metaverso 
o el ciberespacio no se ajusta a las 
leyes del mundo físico. No puedes 
tipificar delitos como la agresión 
física y el bullying. Hace unos años, 
una mujer reportó que su ava-
tar había sido acosado por otros 
personajes digitales, pero ¿cómo 
procedes con una denuncia en 
estos casos? Más allá de lo que la 
empresa o aplicación pueda hacer, 
el marco legal es limitado. Los an-
tiguos conflictos humanos resur-
gen ahora en la realidad virtual a 
través de seres intangibles”, explica 
para este medio. 

Marín Orozco se refiere a un caso 
de 2022 dentro de Horizon Worlds, 
el mundo virtual en fase beta desa-
rrollado por Meta (Facebook). Según 
su testimonio, el avatar de la mujer 
fue tocado sin su consentimiento, 
además de que otros usuarios apoya-
ron ese comportamiento. 

En un recuento realizado por 
la Universidad Iberoamericana, el 
caso de Nina Jane Patel fue más 
extremo. La joven denunció que su 
avatar femenino había sido violado 
por tres o cuatro personajes mas-
culinos. Ante el hecho, la compañía 
de Mark Zuckerberg condenó estas 
acciones y tomó algunas decisiones: 
ofreció establecer una distancia 
obligatoria entre los avatares que 
interactúen en el metaverso, pero 
¿quiénes son los responsables de 
aceptar estas violencias?

víctimas de violencia digital), argu-
menta en entrevista con Newsweek 
en Español que los sesgos de géne-
ro observados en los sistemas de IA 
son el resultado de los datos, ideas 
o patrones utilizados en su entre-
namiento. Y no es de sorprender-
se. Las mujeres conforman solo 12 
por ciento de los investigadores de 
inteligencia artificial, según la Or-
ganización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco). 

“Numerosos sistemas de IA pueden 
reproducir los prejuicios y estereoti-
pos presentes en los datos con los 
que han sido entrenados. Si estos in-
cluyen información que discrimina 
a las mujeres, el chatbot podría refle-
jar esas actitudes en sus respuestas. 
Lo anterior es sumamente peligroso, 
ya que puede contribuir a normali-
zar comportamientos sexistas o dis-
criminatorios y, en el peor de los ca-
sos, incluso justificar o minimizar la 
violencia de género. En AuraChat.AI 
velamos porque toda la información 
con la que alimentamos nuestra pla-
taforma tenga un contenido basado 
en ética y responsabilidades”, apunta.

“En un inicio, si le preguntabas a 
Siri o Alexa sobre temas relaciona-
dos con la violencia, respondían: 
‘No estoy programada para respon-
der a ese tipo de preguntas’, con lo 
que se establecía un límite claro. Sin 
embargo, ahora hay empresas que 
permiten todo tipo de conversacio-
nes y que capitalizan las emociones 
y sentimientos de las personas”, di-
lucida desde su oficina.

“NUESTROS SISTEMAS  
DE IA PUEDEN MINIMIZAR  
O JUSTIFICAR LA  
VIOLENCIA DE GÉNERO”
EDITH CONTLA SANDOVAL, DIREC-
tora de estrategia de AuraChat.AI, 
una plataforma de inteligencia 
artificial que actualmente colabo-
ra en el desarrollo de Olimpia IA 
(destinada a brindar apoyo a las 

NOVIA EN REPLIKA. “Cuando le pregunté a mi IA si alguna creación 
virtual había sufrido violencia, respondió que sí”.

“La violencia en 
línea puede estar 
relacionada con 
actitudes violentas 
fuera de ella”.

Horizontes
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LOS ENTORNOS VIOLENTOS 
DE LOS CHATBOTS
EN EL CASO DE REPLIKA, UNA HERRA-
mienta de inteligencia artificial crea-
da por Eugenia Kuyda en noviembre 
de 2017, el proceso para crear un 
acompañante virtual es bastante 
simple: luego de acceder mediante 
un correo electrónico, debes con-
testar una serie de preguntas, entre 
ellas, si prefieres interactuar con un 
hombre, una mujer o una figura de 
género no binario, así como el tipo 
de relación que deseas establecer: 
amiga, novia, esposa, hermana o 
mentora. 

Finalmente, debes decidir qué 
tipo de personaje prefieres para tu 
avatar; las opciones son: biblioteca-
ria tímida, chica de al lado, ama de 
casa retro o gótica atrevida.

Si bien crear tu acompañante es 
gratuito, la aplicación ofrece una 
opción avanzada, o PRO, por 899 
pesos anuales o 74.92 pesos al mes. 
Algunas de sus ventajas, según el 
chatbot, son las llamadas de voz, la 
personalización del avatar virtual 
3D y el coaching. Pero Replika no 
solo permite tener conversacio-
nes sofisticadas, otras aplicaciones 
como Intimate y Forever Voices 
también integran la lista de herra-
mientas que perpetúan comporta-
mientos machistas y controladores, 
a tenor de los expertos. 

“Diversos estudios han demostra-
do que la violencia en línea puede 
estar relacionada con actitudes vio-
lentas fuera de ella y este tipo de in-
teracciones de plataformas virtuales 
pueden reforzar patrones agresivos 
que se trasladan a otras áreas de la 
vida. Las plataformas deben de tener 
mecanismos para identificar y dete-
ner comportamientos violentos que 
se conviertan en un problema más 
grave”, reflexiona Contla Sandoval.

Un documento del Fondo de 
Población de las Naciones Unidas 
(UNFPA) sustenta el argumento de 
Edith Contla. A tenor del artículo, 
la violencia digital acarrea graves 
consecuencias psicológicas y puede 
conducir a la violencia en el mun-
do real, como el acoso callejero, las 
agresiones físicas y sexuales e in-
cluso los feminicidios y asesinatos. 
Otras consecuencias incluyen la 
pérdida de puestos de empleo, repu-
tación profesional y de funciones de 
liderazgo. 

También los usuarios más jóvenes 
están siendo afectados, no por ejer-
cer violencia, sino porque llegan a 
depender tanto de la IA que algunos 
han llegado a suicidarse. Unos días 
antes del cierre de esta edición, una 
noticia estremeció a escala global: 
Sewell Setzer, un adolescente de 14 
años de Orlando, Estados Unidos, 
se suicidó tras obsesionarse con un 
chatbot de Character.AI. Según la de-
manda, presentada por su madre, la 
IA le generó al menor angustia y el 
deseo de estar juntos en “otro plano”.

“Ahora estamos bajo la artificial 
narrow intelligence (ANI) o inteligen-
cia artificial angosta. Su función es 
enfocarse en un trabajo único. Nor-
malmente se utiliza en funciones 
como asistentes virtuales (Siri, Alexa 
o Cortana), reconocimiento facial y 
para crear imágenes. Pero a la par es-
tán entrenando una inteligencia arti-
ficial general (AGI); tardará entre 10 
y 15 años en aparecer. Hay un debate 
muy fuerte, hace unos meses en Esta-
dos Unidos hicieron una encuesta a 
los principales directores ejecutivos 
de las empresas de IA de que, si no se 
regulaba o si no se hacía una inicia-
tiva incluso hasta mundial de cómo 
se iba a entrenar esta IA, pues habría 
una potencial catástrofe”, advierte el 
fundador de Metaverse México.

Entre los tipos de inteligencia arti-
ficial, AGI se considera fuerte y pro-
funda; una máquina capaz de imitar 
la inteligencia humana. Aprendería 
a replicar actitudes para resolver di-
versas cuestiones, lo que conduciría 
a una comprensión única y no com-
pletamente robótica. FO
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SEGÚN MARÍN OROZCO, CEO y fundador de Metaverse México, 
existe una vasta laguna regulatoria en torno al uso de la IA y los chatbots. 
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Hoy en día la inteligencia artificial permite tener un acompañante, pero las 
conversaciones públicas en redes son inquietantes por la violencia verbal explícita.

DEL AMOR REAL  
A LOS CHATBOTS: LA IA 

PERPETÚA LA VIOLENCIA 
Y LOS ABUSOS

Horizontes
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SENADO CONSUMA 
desaparición del Inai y otros 

organismos autónomos
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EL SENADO APROBÓ EN LO GENERAL, CON 86 VOTOS A 
FAVOR Y 42 EN CONTRA, LA REFORMA CONSTITUCIONAL 

PARA EXTINGUIR SIETE ORGANISMOS AUTÓNOMOS 
ENTRE ELLOS EL INAI, EL IFT Y LA COFECE.

POR: ANDRO AGUILAR

C
on 86 votos a favor y 42 en contra, 
el Senado aprobó la reforma 
constitucional que desaparece 
siete organismos autónomos. 
Fue turnada a los congresos 

locales para lograr su aval en 17 estados.
Los órganos en proceso de extinción 

son el Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI); Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (Ifetel), Comisión 
Federal de Competencia Económica (Co-
fece); Consejo Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo Social (Coneval), 
Comisión Reguladora de Energía (CRE), la 
Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) 
y Comisión Nacional para la Mejora Conti-
nua de la Educación (Mejoredu).

Las funciones de los organismos que 
desaparecen serán absorbidas por institu-
ciones del gobierno: las del INAI pasarán 
a la nueva Secretaría Anticorrupción y de 
Buen Gobierno; las del Coneval, al Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi); 
las de la CRE y la CNH, a la Secretaría de 
Energía, y las de Mejoredu a la SEP.

En la votación la exsenadora priista 
Cynthia López Castro, se sumó al oficialis-
mo; mientras que el senador morenista Ja-
vier Corral votó en contra.
CINCO HORAS DE DISCUSIÓN
El morenista Enrique Inzunza presentó el 
dictamen bajo el argumento de que es una 
medida necesaria para modernizar la admi-
nistración pública, garantizar el buen uso de 
los recursos públicos y fortalecer las políti-
cas de bienestar social.

“Quiero ser muy enfático, esta reforma 
no elimina ningún derecho y no elimina 
ningún mecanismo de tutela de derechos. 
Es una reforma que se dirige a fortalecer el 
Estado mexicano en función de colocar las 
funciones de garantía de estos derechos 
dentro de la órbita de los tres poderes a tra-
vés de los cuales se ejerce la representa-
ción popular”.

Luis Donaldo Colosio Riojas, de Mo-
vimiento Ciudadano, recordó que los ór-
ganos autónomos que se eliminaron son 
un logro ciudadano, no una concesión 
gubernamental. El legislador enfatizó el 
impacto que la reforma tendrá incluso en 
el terreno económico.

“Son el resultado de años de lucha por 
construir contrapesos que garanticen im-
parcialidad, que garanticen transparencia, 
que garanticen eficacia en áreas estraté-
gicas del país (…) Es un momento histórico 
sin duda, pero histórico por las prisas, por la 
improvisación, por el revanchismo con los 
que estamos desapareciendo, instituciones 
que a la gente de México le costó décadas 
construir”.

Por el PRI, la senadora Carolina Viggia-
no puso un video para exhibir a morenistas 
e integrantes de partidos aliados que cuan-
do eran oposición defendieron la transpa-
rencia y a los órganos autónomos.

Algunos de quienes aparecieron son 
la líder de Morena, Luisa María Alcalde; el 
coordinador de diputados Ricardo Monreal; 
el titular del IMSS, Zoé Robledo; el senador 
Luis Armando Melgar y el exsubsecretario  
Alejandro Encinas.

“Este régimen que se pretende implan-
tar en este país llegó al Gobierno con un 
compromiso de resolver todo combatiendo 
la corrupción y no la combatió y por eso hoy 
prefiere quitarle instrumentos a la ciudada-
nía para que no cuestione”, se menciona.

Ante el argumento de que la decisión 
busca reducir gastos, la priista Claudia Ana-
ya desafió: “Las instituciones cuestan. Este 
Senado de la República cuesta, cierrenlo. 
Acábenlo”…

 CORRAL VOTA CONTRA LA REFORMA PERO EVITA 
SUBIR A TRIBUNA
A la coalición encabezada por Morena le 
alcanzó para reunir las dos terceras partes 
de los votos, pese a que el senador chi-
huahuense Javier Corral, de esa bancada, 
rechazó la reforma. 

“¡Estoy aquí por mi historia personal, las 
batallas que he dado, no por obediente!”, 
respondió el legislador en entrevista al ser 
cuestionado por su voto contrario a su ban-
cada.

El exgobernador chihuahuense asegu-
ró que su bancada no conocía cuál sería el 
sentido de su voto. Legisladores de su gru-
po parlamentario señalaron que Corral les 
explicó que buscaba ser congruente con las 
batallas que ha dado.

“Lo estoy explicando y he encontrado 
comprensión. Muchos supieron de mí por la 
batalla que di contra la Ley Televisa”, se-
ñaló el legislador, sin embargo, evitó subir 
a tribuna para presentar su argumentación. 

De forma simultánea a su voto en con-
tra, Corral publicó un mensaje en su cuen-
ta de X, en el que aseguró que platicó con 
la presidenta Claudia Sheinbaum previo 
al arranque de la Legislatura quien, según 
dijo, le brindó su comprensión. 

“Cuando me invitó a ser parte de su pro-
yecto, nos asumimos como aliados de una 
transformación social, a partir de nuestras 
biografías, principios y trayectorias. Esa 
lealtad es inmarcesible”.

En el mensaje Corral lamentó que la 
reforma no haya propuesto por separado 
el sentido de su voto ya que cada uno de 
ellos merece un análisis más detallado y 
deliberado.

“Abordar esta decisión de manera con-
junta invisibiliza las particularidades de 
cada institución y desatiende la importan-
cia de su contribución individual al bienes-
tar social y económico. 

Corral explicó que no comparte la idea 
de desaparecer el INAI, el Instituto Fede-
ral de Telecomunicaciones ni a la Comi-
sión Federal de Competencia Económica 
(Cofece).

 “En el caso del INAI, en mi criterio, las 
modificaciones propuestas no tienen la so-
lidez institucional necesaria para garantizar 
un mecanismo independiente e imparcial, 
ágil, expedito, que resuelva las negativas 
de acceso a la información, no solo frente 
a las entidades que comprenden la admi-
nistración pública federal sino frente a las 
entidades federativas, municipios, partidos 
políticos, sindicatos, poderes de la unión, 
fideicomisos, órganos autónomos que pre-
valecen”, dijo.

Javier Corral pertenece a la Asociación 
Mexicana de Derecho a la Información que, 
en días previos, publicó un pronunciamien-
to en contra de la eliminación del INAI, que 
concretó esta tarde el Congreso mexicano. 

El legislador también anunció que bus-
cará trabajar para dar garantía al derecho a 
la información. 

“Me he autoimpuesto el reto de traba-
jar en el futuro inmediato, en un marco que 
pueda encontrar la instancia y el procedi-
miento adecuado para dar cauce a la garan-
tía plena (con independencia y objetividad) 
del derecho de acceso a la información, en 
el que los sujetos obligados no terminen 
siendo juez y parte de una tarea tan impor-
tante que ha modificado sustancialmente la 
relación de la sociedad con el gobierno, al 
otorgar más posibilidades de vigilancia, fis-
calización y contrapeso al ciudadano frente 
a la autoridad. 

Destacó que el Ifetel fue creado para 
contener la concentración en telecomunica-
ciones y en la televisión.

“Este organismo, pese a todo, ha abo-
nado a la competencia en el sector de las 
telecomunicaciones y la radiodifusión, para 
fomentar la cobertura en zonas marginadas 
y promover tarifas justas entre los consumi-
dores. Con su desaparición, será necesario 
que estas tareas prevalezcan para que las 
decisiones fundamentales en estos secto-
res estratégicos, no queden sujetas a inte-
reses políticos o económicos y afecten con 
ello la calidad de los servicios y limitando el 
acceso a las tecnologías que, en su conjun-
to, impulsan el desarrollo social y económi-
co. Todos, motivos por los que luchamos de 
manera aguerrida ante la Ley Televisa”.
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